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尋找救世主 

日期：2016年 12月 11日  

經文：約翰福音一：19-28                                           莊茹萍傳道 

【引言】 

自從英雄系列電影一步一步不斷的上映之後，大家都好期待，這些超級英雄的故

事，不管是美國隊長、鋼鐵人、綠巨人浩克、雷神索爾、超人、蝙蝠俠、蜘蛛人、還有

最近出道的奇異博士，每一部的票房都不錯，大家討論的都很熱絡。每一部片都有一共

同的特點，那就是主角都是拯救世界的大英雄，他們都擁有非常特殊的才能。這種電影

看多了，有一天我在看新聞的時候，腦中突然冒出一個念頭：「現在世界那麼亂，戰爭、

恐怖攻擊那麼多，為什麼不叫鋼鐵人出來處理一下？」然後又過了一下，就覺得自己好

好笑，把電影與現實混在一起了。 

不過，不只大家愛看拯救世界類型的電影，我們都很努力在尋找可以拯救我們的

人，最明顯的就是總統大選，不管是菲律賓、台灣、美國，人民都好希望選出一個可以

在政治、經濟、文化、教育、環境…各方面都能帶來進步、帶來革新的領導者，說穿了，

就是期望這個新總統可以拯救我們，總統就像個救世主，要帶領國家恢復榮耀、振興經

濟、維持社會安定。但是，歷史也一直告訴我們，每一次都會有人失望。 

今天是將臨期第四主日，今天的經文也是一段「尋找救世主」的經文，記載在約翰

福音 1：19-28，是約翰的見證。我來讀一下這段經文，約翰福音 1：19-28： 

19 約翰所作的見證記在下面：猶太人從耶路撒冷差祭司和利未人到約翰那裡，問他說：「你是

誰？」 20 他就明說，並不隱瞞，明說：「我不是基督。」 21 他們又問他說：「這樣，你是

誰呢？是以利亞嗎？」他說：「我不是。」「是那先知嗎？」他回答說：「不是。」 22 於是

他們說：「你到底是誰，叫我們好回覆差我們來的人。你自己說，你是誰？」 23 他說：「我

就是那在曠野有人聲喊著說：『修直主的道路』，正如先知以賽亞所說的。」 24 那些人是法

利賽人差來的（或譯：那差來的是法利賽人）； 25 他們就問他說：「你既不是基督，不是以

利亞，也不是那先知，為甚麼施洗呢？」 26 約翰回答說：「我是用水施洗，但有一位站在你

們中間，是你們不認識的， 27 就是那在我以後來的，我給他解鞋帶也不配。」 28 這是在約

旦河外伯大尼（有古卷：伯大巴喇），約翰施洗的地方作的見證。 

【本文】 

我們一項一項來看： 
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一、有大能力的人也不可能成為救世主 

    有人來找施洗約翰，因為那個時候施洗約翰非常有名，在馬太福音 3：5-6 記

載「那時，耶路撒冷和猶太全地，並約旦河一帶地方的人，都出去到約翰那裡，承認他

們的罪，在約旦河裡受他的洗。」為什麼施洗約翰有這麼大的魅力，大家都要去給他施

洗呢？ 

因為在那個時候，上帝已經超過 400年沒有給猶太民族任何的先知，啟示他們上帝

的真理，猶太人經歷了亞述帝國、巴比倫帝國、波斯帝國、羅馬帝國，一直都處在被殖

民的狀態，一直在不同的政權底下，先知們一直不斷不斷的預言「以賽亞書 9:6 因有一

嬰孩為我們而生；有一子賜給我們。政權必擔在他的肩頭上；他名稱為「奇妙策士、全

能的 神、永在的父、和平的君」。9:7 他的政權與平安必加增無窮。他必在大衛的寶

座上治理他的國，以公平公義使國堅定穩固，從今直到永遠。」「以賽亞書 11:1 從耶

西的本（原文是丕）必發一條；從他根生的枝子必結果實。11:2 耶和華的靈必住在他

身上，就是使他有智慧和聰明的靈，謀略和能力的靈，知識和敬畏耶和華的靈。11:3 他

必以敬畏耶和華為樂；行審判不憑眼見，斷是非也不憑耳聞；11:4 卻要以公義審判貧

窮人，以正直判斷世上的謙卑人，以口中的杖擊打世界，以嘴裡的氣殺戮惡人。11:5 公

義必當他的腰帶；信實必當他脅下的帶子。…11:11 當那日，主必二次伸手救回自己百

姓中所餘剩的，就是在亞述、埃及、巴忒羅、古實、以攔、示拿、哈馬，並眾海島所剩

下的。11:12 他必向列國豎立大旗，招回以色列被趕散的人，又從地的四方聚集分散的

猶大人。」 

猶太民族等了好久，終於，施洗約翰出現了，可以從路加福音第一章知道施洗約翰

降生時發生的許多神蹟，並且當他還在媽媽的肚子裡，就被聖靈充滿了， 

並且聖經描述施洗約翰所作的事，在馬可福音 1:4「約翰來了，在曠野施洗，傳悔

改的洗禮，使罪得赦。」他在猶太的曠野傳道，說： 「天國近了，你們應當悔改！」

這樣宣傳信息，是先知們最常做的動作，洗禮使罪得赦，就好像祭司在為百姓的罪獻祭

代求一樣，所以怎能不聯想為猶太人一直等候的那一位呢！ 

因此猶太人滿心期盼，施洗約翰就是他們所盼望、所等候的那一位救世主，要救他

們脫離殖民的狀態，像君王一樣建立一個自己的國家，恢復像大衛王、所羅門王時期一

樣的輝煌榮耀；像先知一樣，引導他們悔改，行走在上帝的旨意中；像祭司一樣，為百

姓禱告帶求，行赦罪的禮儀，使罪得赦。 

這其實也是你我的通病，就是喜歡追逐更有能力的人，。看到了更厲害的代禱者，

就會想要請他為自己禱告；聽到更有醫治釋放恩膏的講員，就擠破頭去參加特會；知道

誰有能力可以救我一把，就會想盡辦法去拜訪他、跟隨他，就好像在追逐明星一樣，甚
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至現在的經紀公司，還會想辦法創造一個偶像明星出來，我們看不見他們真實的樣子，

只看得見他們表演出來的形象。而當人一但有人崇拜、有人吹唪、有人追逐，就會開始

自我感覺良好，覺得自己真的有那麼一回事，有魅力、有智慧、有影響力，但我們真的

能保證我們找到的代禱者的禱告比較有力量嗎？他的方言就比較靈嗎？他的能力經驗

真的可以幫助我們嗎？其實，這就是偶像崇拜，把人美化了、把人高舉了，甚至把人神

化了。 

因為當時施洗約翰太紅了，名聲很大，因此就有鑑定人員從耶路撒冷來，要確定施

洗約翰是不是大家口耳相傳的彌賽亞。祭司和利未人，是一直在聖殿裡面專職服事神的

人員，讓他們來鑑定，是最有說服力的。因此他們也直接問核心問題「你是誰？」 

而施洗約翰的回答，按照常理非常的不可思議，照理說耶路撒冷和猶太全地，在加

上約旦河一帶地方的人，這個影響力之大，是會讓羅馬政府關注是不是會叛亂的等級，

這麼多人的崇拜、支持、信任、跟隨，施洗約翰的回答卻出乎意料，他說「我不是基督」。

其實全部人只想聽他講「是的，你們一直以來等候期盼的救世主，就是我施洗約翰。想

建國，我可以帶領；想要神同在，我可以當中保；想要罪得赦免，交給我處理。」 

但是施洗約翰完全沒有這樣講，為什麼？因為他知道，有大能力的人也不可能成為

救世主，他只是一位「作見證」的開路先鋒，耶穌才是那位人們真正期待的救世主，基

督就是「救世主」的意思。 

施洗約翰的使命，就是為耶穌基督「作見證」，寫在 1：7“這人來，為要作見證，

就是為光作見證，叫眾人因他可以信。”和 1：15“約翰為他作見證，喊著說：「這就

是我曾說：『那在我以後來的，反成了在我以前的，因他本來在我以前。』」”。而施

洗約翰的見證，是為了回應一個問題「你是誰？」而開始的。 

其實施洗約翰的見證，在另外三卷福音書中都有記載，又稱為平行經文，馬太福音

3：1-12，馬可福音 1：1-8，路加福音 3：1-18，但是都有一點不一樣，約翰福音這一

段特別的不同，在約翰福音裡施洗約翰的見證一直重複出現一個非字「我不是」，這個

字與整卷約翰福音強調的「我是」有非常強烈的對比，就是當初摩西問上帝「你是誰？」

時，上帝回答摩西說的「I AM THAT I AM」「我就是那位我是」，和合本翻譯為「我是

自有永有的」。 

              (出埃及記 3：14) 

約翰福音這卷書的目的，是「要叫你們信耶穌是基督，是 神的兒子，並且叫你們

信了他，就可以因他的名得生命。(約 20：31)」因此使徒約翰，特意引用施洗約翰見證

中的「我不是」來凸顯耶穌的「我是」。對猶太人來說，「我是」就等同於指上帝。 
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施洗約翰說他自己不是你們要找的救世主，因為他知道，他只是人，不是神，你們

想要的這一切，基督、以利亞、先知，都是舊約預表救世主的身分與能力，他雖有能力、

有權柄，但他不是救世主，他自己很清楚這一點。這些能力，都是神給的。 

施洗約翰非常清楚他自己是誰，他無法施行救恩，只有耶穌可以。他的角色是預備

道路的那一個，就是站在總統前面幫他開路的那一個，但他不是總統。 

當我們年紀漸長，有越來越多的經歷、開闊的眼界、熟練的技能，也有許多的人會

崇拜我們、喜歡我們、跟隨我們，我們也常常會很享受這種被崇拜的感覺。當有人問我

們「你是誰？」的時候，我們多想要說「我是誰？你不知道嗎？」，我們都渴望被人知

道、被人崇拜，但只有自己內心最知道，我享受這種感覺，但你真的有需要時，我所能

幫的有限，有大能力的人也不可能成為救世主。 

人有一種天性，就是會找對象來崇拜、欣賞、跟隨，這是神擺放在人心裡一種特別

的需要，而這種特別的需要不管找誰都會失望，只有找創造你我的上帝，才可以滿足。

施洗約翰非常清楚這一點，所以他直接承認「我不是基督」「我不是」「不是」，他說

了三次。 

神給了我們能力、恩賜、才幹，要我們學習彼此相愛，互相幫助，但我們要常常警

醒，再怎麼有大能力的人也不可能成為救世主，能力才幹是為了幫助人找到救世主。 

二、能力才幹是為了幫助人找到救世主 

施洗約翰有辦法頭腦這麼清醒，沒有迷失在粉絲們的崇拜裡，最核心的因素就是他

認識耶穌，確知自己的角色與使命，從他的回答裡可以看出來。 

1. 他肯定自己是先知以賽亞在幾百年前就已經預言的那個曠野的喊聲。以賽亞書 40：3

「有人聲喊著說：在曠野預備耶和華的路（或譯：在曠野，有人聲喊著說：當預備耶

和華的路），在沙漠地修平我們 神的道。」這段經文在馬太、馬可、路加、約翰福

音都有出現。 

2. 作為一個曠野的喊聲，施洗約翰認為自己只不過是一位開路者或預備者，並不是那位

救世主。因此，他的使命只是叫人「修直主的道路」做好準備來迎接救世主的來臨。 

這些人還是不滿足，繼續追問施洗約翰：「你既不是基督，不是以利亞，也不是那

先知，為甚麼施洗呢？」約翰的回答，同樣繼續在表明自己次要的地位，他是用水施洗，

後面 1：33有提到耶穌會用聖靈給人施洗，馬可福音說耶穌會用聖靈施洗，路加福音說

耶穌會用聖靈與火施洗，並且還說，「就是那在我以後來的，我給他解鞋帶也不配。」

表達施洗約翰對耶穌的絕對尊敬，以及自己謙卑的態度，因為在當時的羅馬社會，「解

鞋帶」是奴僕的工作之一。 
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若單就能力的層面來看，施洗約翰的能力等同於先知、君王、祭司，完全回應以賽

亞書預言的救世主，但他卻知道，再怎麼有大能力的人也不可能成為救世主，耶穌才是

救世主，唯有耶穌是基督，施洗約翰的能力才幹是為了幫助人找到救世主，為主耶穌預

備道路。 

那個預備，對於我們來說，就是陪伴一個人認識耶穌，禱告、傾聽、陪伴、帶領、

陪讀，就好像一個人肚子非常非常的餓，吃一個包子，沒飽，繼續吃第二個包子，還是

餓，再吃第三個，還是餓，一直吃到第十個包子，終於飽了。是哪一個包子讓他飽的呢？

這十個包子缺一不可！前面的九個包子，就是預備的過程，我們渴望幫助人找到救世

主，但我們需要關心他、陪伴他，不只關心他有沒有來教會、有沒有禱告、有沒有讀聖

經，而是要關心他的想法、感受，關心他的家人、工作、人生的規劃，當他被老闆資遣

的時候，你敢去他的公司幫他追討他的資遣費嗎？這樣的陪伴，我們每一人都可以做。 

但是，我們要帶領他們去找到耶穌，因為耶穌才是救世主： 

 耶穌說：「我就是生命的糧。到我這裡來的，必定不餓；信我的，永遠不渴。」(約 6：

35) 

 耶穌又對眾人說：「我是世界的光。跟從我的，就不在黑暗裡走，必要得著生命的光。」

(約 8：12) 

 耶穌說：「我來了，是要叫羊（或譯：人）得生命，並且得的更豐盛。」(約 10：10) 

 耶穌說：「我是好牧人；好牧人為羊捨命。…我是好牧人；我認識我的羊，我的羊也

認識我。」(約 10：11,14) 

 耶穌說：「復活在我，生命也在我。信我的人雖然死了，也必復活。」(約 11：25) 

 耶穌說：「我就是道路、真理、生命；若不藉著我，沒有人能到父那裡去。」(約 14：

6) 

 耶穌說：「我是葡萄樹，你們是枝子。常在我裡面的，我也常在他裡面，這人就多結

果子；因為離了我，你們就不能做甚麼。」(約 15：5) 

耶穌是生命的糧、世界的光、更豐盛的生命、好牧人、復活的生命、道路真理生命、

真葡萄樹，既然耶穌是這麼棒的救世主，我們就更應該要幫助人找到祂。 

[例證] 

在我大學剛開始認識基督徒的時候，學姐小美就非常的關心我，在我受洗之後，學

姐小美更是每週陪我讀聖經，常常煮飯給我吃，邀請我去她家玩，她也關心我的功課、

家人，我也慢慢的信任她，與她分享一些家裡的事情，但是當她知道越來越多關於我的

事，就開始越管越多，甚至責備我，我非常的難過，因為你怎麼可以用我最難受的事情

來要求我，所以我開始逃避小美學姐，轉去找輔導。在我冷落小美學姐的期間，我還是

依然參加每週團契、參加主日崇拜、參與各樣的服事，但我不想再跟小美學姐講話了。 
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對於這樣冷淡的關係，其實我的心裡很難過，因為我知道小美學姐非常的關心我，

只是有時候講的話很直，很傷人，這樣的冷戰維持了一年，我也不斷的跟神禱告，怎麼

辦？我受傷的感覺還在，但我不想再這麼辛苦了，我怎麼樣才可以走出這個困境呢？有

一天主日敬拜的詩歌，是「星光」，裡面的歌詞「神阿！求祢俯聽我的祈禱，以祢的恩

慈將我圍繞。神阿！求祢傾聽我的願望，用滿天星光指引方向。當我感到灰心失望，似

乎看不見陽光，我仍要走近祢身旁，祢是我唯一的希望。上主創造世界原知道一切，祂

必安慰受傷的心靈，遇見了主我再也不需獨自的憂傷，漂泊的心不再流浪。我已不再迷

惘也不再徬徨，因祂永遠在我身旁，主領我進入祂的殿堂，將祂的光照亮我心房。」就

好像是一個提醒，神已經聽了我禱告，祂安慰我，用祂的光照亮我，我可以不必再憂傷。

因此，那天主日結束後我去找小美學姐道歉，請求她的原諒，我這個用冷漠欺負她的小

羊。從那之後我知道，人在怎麼樣願意關心、陪伴，她還是人，我不能把她當成我的拯

救，只有耶穌才是我的拯救。 

【結論】 

我們都希望可以幫助別人，當我們越來越有能力時，我們會希望自己成為那個救世

主，有更多的人跟隨我們，還是幫助人找到真正能幫助他的那位耶穌？這是一個試探，

而唯一能逃避這個試探的方法，就是好好認識我們能力的來源。 

約翰福音的目的是：但記這些事要叫你們信耶穌是基督，是 神的兒子，並且叫你

們信了他，就可以因他的名得生命。(約 20：31) 有大能力的人也不可能成為救世主，

能力才幹是為了幫助人找到救世主。 

下一次當你又看到這些電影裡超級英雄的時候，記得，你的生命裡也有一位超級英

雄----耶穌基督。 

因此我要鼓勵大家，聖誕節快到了，四卷福音書你可以花一個禮拜，選一卷書好好

讀一遍，然後，跟你的好朋友分享你所認識的認識，分享你的見證，因為我相信，每個

人都在尋找可以幫助他的救世主，上帝會使用我們每一個人，再怎麼有大能力的人也不

可能成為救世主，能力才幹是為了幫助人找到救世主，就是耶穌基督。 
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